
 
 
 

08.01.2020 Niederschrift   005/2019 

 
Ausschuss für Natur und Umwelt 
am 21.11.2019 | REMONDIS Lippewerk Lünen | Brunnenstraße 138 | 44536 Lünen 
 
 
Beginn 16:10 Uhr Ende 18:00 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Norbert Enters  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Renate Jung Vertretung für Frau Ingrid Kroll 

Herr Jürgen Kerl  

Herr Gerd Oldenburg Vertretung für Herrn Heinrich Behrens 

Frau Simone Symma  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Gerhard Meyer Vertretung für Frau Claudia Gebhard 

Frau Ursula Schmidt Vertretung für Herrn Wilhelm Jasperneite 

Herr Carl Schulz-Gahmen  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Herr Hans-Heinrich Wortmann  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Frau Sandra Heinrichsen  

Herr Klaus-Bernhard Kühnapfel  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Dieter Albert  

Stellvertretendes Mitglied 

Herr Helmut Krause Vertretung Frau Bianca Dausend 

Herr Helmut Rosenkranz Vertretung für Dr. Hubert Seier 

Verwaltung 

Herr Ludwig Holzbeck | Dezernent II 

Herr Peter Driesch | Fachbereichsleiter Natur und Umwelt 

 

Frau Susanne Kronenberg | Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Schriftführerin  
 
 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Ingrid Kroll  

Frau Margarethe Strathoff  

Herr Uwe Zühlke  
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Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Heinrich Behrens  

Herr Udo Häger  

Kreistagmitglieder CDU 

Frau Claudia Gebhard  

Herr Wilhelm Jasperneite  

Frau Elke Middendorf  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Bianca Dausend  

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Frau Insa Bußmann  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Dr. Hubert Seier  
 
 

Unter Führung des Betriebsleiters Björn Zimmer findet vor Beginn der Sitzung die Besichtigung der Vergä-

rungs- und Kompostierungsanlage der Bioenergie Kreis Unna GmbH (BKU) statt. Für alle Ausschussmitglie-

der zeigt Herr Zimmer im Anschluss an die Begehung im Sitzungsraum einen Imagefilm über die Anlage und 

beantwortet Nachfragen. 

Danach eröffnet Herr Enters die Sitzung des Ausschusses. Er teilt mit, dass die Einladung zu der Sitzung am 

07.11.2019 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, dem die Einladung nicht fristge-

recht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des  Aus-

schusses fest.  

Änderungen oder Ergänzungen in der Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird:  

  
  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   

Punkt 2   210/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 69 Natur und Umwelt 
   

Punkt 3   194/19 Zwanzigste Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensatzung des Kreises Un-

na vom 07.12.1998 (20. ÄS) - Festlegung der Abfallgebührensätze des Jahres 2020 
   

Punkt 4    Bericht zum Stand der Umsetzung "Aufrechterhaltung der Insektenvielfalt" (siehe 

Drucksache 235/17/2) 
   

Punkt 5    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 5.1    Zeche Victoria 1/2  in  Lünen 
   

Punkt 5.2    Bekämpfung des Eichenprozessionsspinners 
   

Punkt 5.3    Grubenwasser Haus Aden 
   

Punkt 5.4    Wespen 
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Punkt 5.5    Fracking 
   

Punkt 5.6    Fairtrade-Kreis 
   

Punkt 5.7    Ehemalige Zeche und Kokerei Massen 3/4 
   

Punkt 5.8    Windkraftanlagen 
   

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 6    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   
 
 
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

 

Punkt 2 210/19 Produkthaushalt 2020 - Budget 69 Natur und Umwelt 

 
Erörterung 

Herr Dezernent Holzbeck geht anhand einer Präsentation (s. Anlage 1) auf die strategischen Schwerpunkte 

und  Ziele des Produkthaushaltes für den Fachbereich Natur und Umwelt ein und erläutert die wesentlichen 

Ansatzveränderungen und Besonderheiten für das Haushaltsjahr 2020. 

 

Der  Bericht zum  Produkthaushalt 2020 für das Budget 69 Natur und Umwelt wird zur Kenntnis genommen. 

 
 
 

 

Punkt 3 194/19 Zwanzigste Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensatzung des Krei-

ses Unna vom 07.12.1998 (20. ÄS) - Festlegung der Abfallgebührensätze des 

Jahres 2020 

 

Erörterung 

Herr Dezernent Holzbeck erläutert die Drucksache und geht anhand einer Präsentation (s.  Anlage 2) auf die 

einzelnen Kostenstellen der Abfallgebührenkalkulation für das Jahr 2020 ein. Mittels einer weiteren Präsen-

tation (s. Anlage 3) stellt er die Aufgaben- und Kostentrennung im Rahmen der Altpapiersammlung und -

verwertung sowie die Mengenaufteilungen dar und beantwortet Nachfragen der Ausschussmitglieder.      

 

Frau Symma erklärt für die SPD-Fraktion die Zustimmung zu dem Beschlussvorschlag. In diesem Zusam-

menhang plädiere man erneut für kreisweit einheitliche Gebührensätze.  
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Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschluss vorzuschlagen: 

 

Die der Drucksache 194/19 als Anlage 1 beigefügte 20. Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensat-

zung des Kreises Unna vom 07.12.1998 (20. ÄS) wird beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

 

Punkt 4  Bericht zum Stand der Umsetzung "Aufrechterhaltung der Insektenvielfalt" 

(siehe Drucksache 235/17/2) 

 
Erörterung 

Herr Driesch nimmt Bezug auf die bestehende Beschlusslage zum Thema “Aufrechterhaltung der Insekten-

vielfalt“ und berichtet über den Stand der Umsetzung. Er beschreibt zunächst die Ausgangslage und erläu-

tert dann anhand einer Präsentation (s. Anlage 4) die bisher eingeleiteten, bzw. umgesetzten Maßnahmen in 

den verschiedenen Bereichen der Kreisverwaltung. Unter anderem geht er auf die kreisweite Umstellung der 

Mahd der Blühstreifen an den Kreisstraßen ein. Hierzu seien eigens Karten zu den Projektflächen für die 

Straßenwärter erstellt worden. Weiterhin berichtet er über Maßnahmen im Bereich der kreiseigenen Liegen-

schaften, der Außenanlagen von Dienstgebäuden und Schulen sowie über die Aktivitäten der UKBS und der 

NFG. Abschließend geht er auf das Thema Rekultivierung landwirtschaftlich genutzter Flächen und den 

Stand der dazu mit den jeweiligen kreisangehörigen Kommunen geführten Gespräche ein. Es schließt sich 

ein intensiver Austausch zum vorgetragenen Bericht an, und Herr Driesch beantwortet die Nachfragen der 

Ausschussmitglieder. Es wird festgehalten, dass zur Beobachtung der weiteren Entwicklungen weiterhin eine 

regelmäßige Berichterstattung im Ausschuss erfolgen solle. 

 

Herr Enters weist darauf hin, dass es wichtig sei, den Überblick über die im Rahmen dieser Thematik gestell-

ten Anträge zu behalten und regt die Erstellung einer Übersicht dazu an. 

 

Herr Oldenburg bittet darum, die Karten über die Projektflächen an den Kreisstraßenrändern der Nieder-

schrift beizufügen (s. Anlage 5).   
 

 

 

Punkt 5  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Punkt 5.1  Zeche Victoria 1/2  in  Lünen 

Herr Dezernent Holzbeck teilt mit, dass auf dem Gelände der ehemaligen Zeche Victoria 1/2 in Lünen im 

Rahmen der Grundwassersanierung zurzeit Rodungs- und Abholzungsmaßnahmen durchgeführt würden. 

Für die Umsetzung der Grundwasseraufbereitungsanlage sei noch ein Bauantrag notwendig. Dafür laufe 

derzeit die Abstimmung mit der Feuerwehr hinsichtlich des Brandschutzes. Je nachdem, wie schnell die 

Baugenehmigung erteilt werde, gehe man momentan von einer Inbetriebnahme in 2020 aus. Hinsichtlich der 

Einzäunung des Geländes müssten noch Abstimmungsgespräche, u.a. mit der Deutschen Bahn und der 

Stadt Lünen, geführt werden. Bezüglich der sonstigen Nutzung sei das Urteil des OVG abgewartet worden. 

Dieses sei am 05.11.2019 zu der Entscheidung gekommen, das die Forensik auf der RAG-Fläche nicht mit 

dem jetzigen Genehmigungsverfahren umgesetzt werde könne, aber nach einer Nachbesserung durch die 
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BR Arnsberg genehmigungsfähig sei. Im Nachgang zu dieser Gerichtsverhandlung und auf der Grundlage 

dieses Urteils habe die Stadt Lünen in der nächsten Woche zu einem Gespräch über das das weitere Pro-

zedere hinsichtlich der Altlastenthematik eingeladen. 

 

Punkt 5.2  Bekämpfung des Eichenprozessionsspinners 

Herr Driesch bezieht sich auf die Anfrage der SPD-Fraktion in der Sitzung des Ausschusses für Natur und 

Umwelt am 27.08.2019 und berichtet anhand einer Präsentation (s. Anlage 6) über die unterschiedlichen 

Möglichkeiten zur Bekämpfung dieses Schädlings. 
 

Punkt 5.3  Grubenwasser Haus Aden 

Herr Dezernent Holzbeck teilt mit, dass die RAG die Versuche mit einer Pilotanlage zur Filterung von PCB 

aus dem Grubenwasser in Bergkamen und in Ibbenbüren abgeschlossen habe. Das Projekt habe sich aus-

schließlich auf die partikelgebundenen PCB-Anteile konzentriert, nicht auf jene, die sich im Wasser auflös-

ten. Im Ergebnis sei festgestellt worden, dass an beiden Standorten je nach Betriebsmodus 90 bis 98 Pro-

zent der Partikel entfernt werden konnten. Da man sich nicht sicher sei, ob die  Ergebnisse die tatsächliche 

Leistungsfähigkeit wiedergeben oder ob noch Ungenauigkeiten bestehen würden und ob die getestete Fil-

teranlage bei einem positiven Ergebnis großflächig eingesetzt werden solle, gebe es nun einen Diskurs mit 

Ministerien, weiteren Behörden und Fachleuten, die bis Ende des Jahres einen Fachbericht dazu vorlegen 

würden. Nach Abschluss des Monitoringprogramms habe die BR Arnsberg Anfang des Jahres den Gruben-

wasseranstieg von 940 auf 600 Meter genehmigt. Es sei zurzeit aber noch nicht abzusehen, wann die Gru-

benwasserhaltung dort wieder in Betrieb gehe. 

 

Punkt 5.4  Wespen 

Herr Driesch teilt mit, dass man zum Thema Wespen auf der Homepage des Kreises den Link auf die Seiten 

der Kreisimkerschaft aufgenommen habe (s. unter www.kreis-unna.de – Kreis & Region – Natur und Umwelt 

– Landschaft – Artenschutz – Spezial: Wespen und Hornissen). 

 

Punkt 5.5  Fracking 

Herr Dezernent Holzbeck teilt mit, die Bezirksregierung habe darüber infomiert, dass die Aufsuchungser-

laubnisse der Firmen Hamm Gas und BVG für insgesamt 10 Felder ausgelaufen und damit erloschen seien. 

Der Kreis sei davon durch die Felder in Hamm-Süd, Lippe-Nord und Rudolf (in einem Randbereich von Wer-

ne) betroffen. 

 

Punkt 5.6  Fairtrade-Kreis 

Herr Driesch bezieht sich auf dem am 02.07.2019 gefassten Kreistagsbeschluss, dass der Kreis anstreben 

solle, Fairtrade-Kreis zu werden. Dafür seien nahezu alle Kriterien erfüllt. Einige Nachweise müssten noch 

erbracht werden, u.a. über die Verwendung von Fairtradeprodukten in der Gastronomie. Außerdem müsse 

noch eine Steuerungsgruppe eingerichtet werden mit Vertreter/innen aus der Verwaltung, der Zivilgesell-

schaft und der Wirtschaft. Die Gruppe habe die Aufgabe die Verwendung von Fairtradeprodukten auf Kreis-

ebene zu fördern und auch zu vernetzen. Dafür werde noch ein Vertreter/eine Vertreterin aus der Politik 

gesucht. Auf Nachfrage erklärt Herr Kühnapfel seine Bereitschaft, an der Steuerungsgruppe teilzunehmen. 

 

Punkt 5.7  Ehemalige Zeche und Kokerei Massen 3/4 

Herr Dezernent Holzbeck teilt mit, dass die Halle auf dem Gelände vertragsgemäß geräumt worden sei. Die 

Submission für die Bau- und die Analytikleistung sei erfolgt, Es finde ein Aufklärungsgespräch vor der 

Vergabe statt, mit dem Ziel bei beiden Angeboten im Bereich der Vorkalkulation zu bleiben. Baustart solle 

Ende Januar / Anfang Februar 2020 sein. Im Zuge der Arbeiten werde die Dortmunder Straße komplett ge-

http://www.kreis-unna.de/
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sperrt werden müssen. Nur Bussen und Nutzfahrzeugen sei dann die Durchfahrt möglich, dies sei mit Stadt 

und VKU abgestimmt. Anfang Dezember werde es dazu eine Bürgerinformation für die Anlieger geben.  

Herr Enters regt an, dass sich der Ausschuss zu gegebener Zeit vor Ort ein Bild von der Situation machen 

solle. Er bittet weiterhin um Rückkoppelung der Ergebnisse der geplanten Bürgerbeteiligung.  

 

Punkt 5.8  Windkraftanlagen 

Frau Symma fragt an, ob es in jüngster Zeit Anträge auf Windkraft gegeben habe. Dies wird von Herrn De-

zernent Holzbeck verneint.  

 

 

 
 
 
 

Anlagen 

1. Anlage zu TOP 2    - Produkthaushalt 2020 – Budget 69 - Natur und Umwelt  

2. Anlage zu TOP 3    - Abfallgebührensätze 2020 

3. Anlage zu TOP 3    - Mengenaufteilung  

4. Anlage zu TOP 4    - Aufrechterhaltung der Insektenartenvielfalt 

5. Anlage zu TOP 4    - Projektflächen Kreisstraßenränder 

6. Anlage zu TOP 5.2 - Bekämpfung Eichenprozessionsspinner  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg    gez. Norbert Enters  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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